

IV-149

災害時の地域行政体の学術情報の利用に関する一考察

- 火山噴火災害において -

東京大学大学院

中橋徹也

東京大学地震研究所

東原紘道

1.はじめに

火山噴火災害は、他の災害と比較して、災害の進行が継続的でかつ長期化する傾向にある。このため、行政機関の対応は他の災害の場合と基本的に異なる。例えば、地震災害が最初に地震という瞬時の現象が起こり、その後の対応が主であるのに対して、火山災害では、災害の進行に応じた対応が必要となる。また、やや継続的な災害である豪雨災害の場合、その進行状況をほぼ確実に予測でき、しかも一過性の災害であるので、事前の対応も重要であるのに対して、火山災害は基本的には確実な予測が困難で、災害の進行に応じた対応がより必要である。そのため、今後の災害の進行を予測する科学情報（以後予知に関する科学情報）が常時必要となる。

しかし、災害が発生したときには、被災行政機関の周りには、報道機関や火山の観測・研究を行っている学術機関から、さまざまな情報が飛び交い、混乱している。被災行政機関は、これらの情報を的確に判断し、それを生かした対応を行いたいと考えているが、そのうちのどの情報を採用して決定を行えばよいのかは、行政機関にとって判断の難しい状況下にある。また、一般に予知に関する科学情報は、行政機関が利用できる形にはなっていない。

著者ら⁽²⁾は、噴火災害時の行政機関の対応は、基本的に災害現象の進行を予測する科学情報に基づく対応であるべきだと考え、その災害時における情報の混乱状態を情報コンフリクトと定義する。そして、1986年の伊豆大島三原山噴火災害の実例から情報コンフリクトの状況を調査・分析し、学術情報に関する各主体の行動を記述、さらにこの情報コンフリクト下における行政機関の意思決定のモデルの枠組みについて検討をしている。

2. 関係機関の行動記述—1986年伊豆大島噴火災害

まず伊豆大島噴火災害時の観測機関、報道機関、各災害対策本部参加機関等の学術情報に関する組織の抽出を行った。（表1）

次に、それらの組織の構成ならびに所有する情報をまとめた。（表2）

また組織を、学術情報保有主体、学術情報伝達主体、学術情報利用主体として分類し、伊豆大島噴火災害での観測・伝達等の行動の状況を記述した。

（表3）また、それぞれの保有・伝達・利用した情報について、主体のタイプ、例えば、保有主体は時間・内容・測点場所・加工度・入手経路等の観点から整理したあと、情報間の流れの記述をおこなった。その結果各主体、特に保有主体では、機関間の情報交換などによって、さまざまな加工情報が生み出され、その情報の質と量によって、情報のコンフリクト状況が生まれることがわかっている。

3. 情報コンフリクト状況の記述

1986年の伊豆大島噴火災害においては、情報コンフリクトといえる状況が3つの時期に発生している。それぞれの状況を記述し、まとめたものが表4である。

これらから、伊豆大島の情報コンフリクトの発生状況下では、学術情報の保有主体として観測にあたる組織が、伝達主体としての報道機関と噴火予知連絡会が考えられ、保有・伝達した情報に違いがあるが、それぞれ情報コンフリクトの発生源であると考えられる。

また、情報の利用主体であるが、伝達主体でもあった報道機関と行政機関が考えられる。しかし、この行政機関であるがひとつの主体ではなく、3つの中主体といくつかの小主体から構成される。しかし、その関係は災害発生後の時間とともに変化して

いく。伊豆大島の噴火災害では、コンフリクトの回避として、行政主体はその中主体間で意思統一をはかり、伝達主体を利用して、学術情報を操作している。

4. おわりに

噴火災害時の情報コンフリクト下における行政主体の意思決定のモデル化は、各機関の行動記述をもとに、現実の伊豆大島噴火災害時の各機関及び主体間の関係から、学術情報の流れを軸にした関係組織の特定とその相互関係を表現し、行政機関が情報コンフリクトをどのように回避しているのかを表現しようとするものである。

今後、この二つの図式をもとに情報コンフリクトの回避についてのモデル化を計り、さらに、学術情報の最適利用モデルの提案を考えている。

調査体制
①地殻変動観測
②ガス観測
③地質調査

調査担当課

本部長 副本部長 地質グループ

監視

環境地質部

地質部

地質然然部

監視部

技術部

企画室

環境地質部

地殻地質部

環境地質部

地殻地質部

地殻地質部